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Los descargos de Etcheberry tras la 
solicitud de renuncia por la polémica por 

no pago de sus contribuciones: “La verdad 
es que no quería irme” 

El ahora exdirector del SII afirmó que “me hubiera gustado no salir (del cargo), pero yo soy respetuoso de 
las instrucciones del gobierno y el gobierno pensó que era mejor tomar esa decisión”. Etcheberry aprovechó su 

CARLOS ALONSO/PATRICIA SAN JUAN 

El viernes cerca de las 22 horas, el gobier- 

no anunció que le había pedido la renun- 

cia al director del Servicio de Impuestos 

Internos (SII), Javier Etcheberry. 

Esto, luego que las críticas políticas hi- 

cieran insostenible su continuidad. Su 

principal flanco abierto era que el encarga- 

do de fiscalizar el correcto cumplimiento 

tributario de las personas, haya pagado por 

9 años menos contribuciones de las que 

le correspondían al no tener regularizada 

una casa inscrita a su nombre Paine. 

Los parlamentarios no cesaron de cri- 

ticarlo por lo que catalogaron de “doble 

discurso”: el pedir enérgicamente a la ciu- 

dadanía que pagara sus impuestos, pero a 

la vez no cumplir con lo que él mismo de- 

mandaba. 

Y si bien el gobierno espero hasta última 

hora de ese viernes que el director renun- 

ciara a su cargo, eso no sucedió y por ello, 

se le pidió que dejara su puesto. Es que Ja- 

vier Etcheberry no tenía ninguna intención 

de renunciar y así lo dejó de manifiesto en 

última conferencia para destacar los logros de su gestión. 

una inédita conferencia de prensa que 

entregó este lunes para hacer un balance 

de su gestión de un año y 21 días, donde 

incluso entregó los ejes que debería seguir 

desarrollando el SII. 

“Yo la verdad es que no quería irme. Es- 

taba muy contento trabajando (...) Me hu- 

biera gustado no salir, pero yo soy respe- 

tuoso de las instrucciones del gobierno y 

el gobierno pensó que era mejor tomar esa 

decisión”, dijo Etcheberry en lo que fue su 

última conferencia de prensa en el cargo. 

El ingeniero industrial añadió que “yo 

hice un expediente completo de la situa- 

ción, además lo hice público, está en la 

web del servicio. Se lo pasé, por petición 

del ministro, (con) todos los papeles a la 

subsecretaria de Hacienda, quien lo revisó 

con asesores y no hay nada irregular en las 

cosas que hice”. 

Consultado sobre si habló directamente 

con el Presidente Gabriel Boric, Etchebe- 

rry dijo que esa información de con quién 

del gobierno habló prefería mantenerla en 

reserva. 

En su despedida dijo que “lo que pasa 

es que yo estaba haciendo todas estas co- 

sas (de fiscalización) y me despreocupé de 

estar apurando al Servicio, para que me 

actualizara luego el catastro a base de la 

información que yo mandé. Es cierto que 

me despreocupé o me preocupé no lo sufi- 

ciente, en ese sentido es cierto”, dijo al ser 

consultado sobre un mea culpa. 

Ante este contexto, por el anuncio del 

pago retroactivo de las contribuciones de 

los nueve años, Etcheberry explicó cómo 

se llegó a esa decisión y por qué fue días 

después de estallar la polémica. 

“Yo no sabía si era mejor hacerlo o no 

hacerlo, porque yo decía si lo hacía, de 

alguna forma estaba reconociendo que 

había actuado mal, entonces yo por eso no 

lo hice al principio. Consulté y me dijeron 

que no lo hiciera. Y después decidí hacerlo 

y pregunté y me dijeron que lo hiciera. En- 

tonces, por eso le digo, yo estaba abierto a 

hacerlo o no hacerlo”, explicó Etcheberry, 

quien aseguró que de igual forma va a pa- 

gar las contribuciones que correspondían 

por los nueve años, como se comprometió 

el viernes por la mañana. 

BALANCE 

Sobre su breve gestión en su segundo 

paso por el SII (fue también director entre 

1990 y 2002), Etcheberry resaltó lo logra- 

do. “El servicio tiene una mucho mejor 

imagen después de todas las cosas que ha 

estado haciendo y estoy seguro de que, a 

futuro, va a mejorar mucho más la ima- 

gen, en la medida que siga en esta misma 

senda. Es una institución demasiado im- 

portante”, comentó. 

Destacó su plan para combatir el crimen 

organizado con foco en áreas como el sal- 

món, vehículos robados y comercio infor- 

mal, y el énfasis para que el SII fiscalizara 

más en terreno. En este período se clausu- 

raron 3.125 comercios y se cursaron 9.181 

multas, que equivalen a un 118% más que 

las emitidas en 2023. También logró cum- 
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plir con la meta de recaudación prevista 

por el Ministerio de Hacienda. 

Pero también hubo problemas y polémi- 

cas. Ahí se inscriben la poca sintonía que 

logró con los tributaristas y el manejo que 

tuvo ante las críticas que se desataron so- 

bre el cobro de las contribuciones. Una de 

sus frases más criticadas fue cuando señaló 

a Pulso que “los que reclaman son el 20% 

más rico” 

En la cita, Etcheberry estaba acompañada 

de Carolina Saravia, la subdirectora de fis- 

calización del SII, quien desde el 31 de ju- 

lio será la directora subrogante. Desde este 

martes y hasta el 30 de julio, la dirección 

estará a cargo del subdirector de Normati- 

va, Simón Ramírez. 

Marcel: “Hubo gestiones que se podrían 

haber hecho” 

“La opinión que nos formamos es que, si 

bien, en las gestiones que había hecho el 

director no había ninguna irregularidad, 

no había ninguna mala intención por así 

decirlo, sí había gestiones adicionales que 

se podrían haber hecho y que no se hicie- 

ron”, dijo Marcel. 

Consultado respecto de si Etcheberry le 

había informado de irregularidades en el 

pago de contribuciones por dicha propie- 

dad al asumir el cargo hace un año atrás 

Marcel insistió en que “yo no lo calificaría 

de irregularidad”. 

En ese sentido, Marcel explicó que 

“cuando el director fue seleccionado para 

el cargo, tanto primero de manera transi- 

toria y luego en propiedad en el proceso de 

la Alta Dirección Pública, en ambos casos 

estaban en desarrollo estas gestiones que 

él había realizado y, por lo tanto, siendo 

esas las gestiones que estaba haciendo, él 

estimó que no era imprescindible que nos 

las informara y yo creo que en los contri- 

buyentes en general muchas veces nos toca 

hacer gestiones ante el SII que eso es muy 

distinto de eludir o evadir impuestos o co- 

meter irregularidades”. 

Marcel indicó que Etcheberry le informó 

de la situación previo a la emisión del re- 

portaje de TVN que dio a conocer el caso, 

precisando que “no recuerdo si fue 24 ho- 

ras antes o 48 horas antes del reportaje”. 

El ministro también indicó que la deci- 

sión de que Carolina Saravia sea quien re- 

emplace a Etcheverry hasta el final del pe- 

riodo de la actual administración se debe 

a las normas que tienen que ver con el 

sistema de Alta Dirección Pública, puesto 

que se especifica que ocho meses antes de 

un cambio de gobierno no se pueden hacer 

concursos, salvo que se pida una autoriza- 

ción especial. 

Consultado sobre si su primera declara- 

ción del caso fue una defensa de Etchebe- 

rry, Marcel aclaró: “Que uno explique un 

punto en particular, por ejemplo, el tema 

del rechazo en la Dirección de Obras de la 

Municipalidad respecto de una documen- 

tación que había entregado el director, que 

no era una condición necesaria o que im- 

pedía actualizar el avalúo, no quiere decir 

que uno esté defendiendo.”Q   

| Martes 22 | julio | 2025. P5 

Edición papel digital 

Carolina Saravia, la funcionaria de 
carrera que pondrá a prueba su 
experiencia al mando del SIl 
Lleva 25 años en el Servicio de Impuestos Internos y desde 2020 asumió la 
subdirección de Fiscalización. Desde ese rol lideró todo el plan que buscaba una 
mayor presencia en terreno. 

CARLOS ALONSO 

Es una funcionaria de carrera. Lleva en 

el Servicio de Impuestos Internos (SII) 25 

años y desde su ingreso ha estado ligada 

a la fiscalización. 

Ingresó al Servicio el 1 de octubre de 

2000, como profesional del Área de Ren- 
ta del Departamento de Planificación de 

la Subdirección de Fiscalización. 

Asumió su primera jefatura el 1 de mayo 

de 2007, como jefa del Departamento de 

Operación Renta, que luego se transfor- 

mó en el Departamento de Sistemas de 

Fiscalización. 

En julio de 2019 asumió con subdirec- 

tora (s) de Fiscalización del SII, cuando 

renunció al cargo Víctor Villalón. Fue 

confirmada como subdirectora de Fisca- 

lización del SII el 7 de enero de 2020 por 

el ese entonces director del SII, Fernando 

Barraza. 

Carolina Saravia es Ingeniera Civil In- 

dustrial de la Universidad de Concep- 

ción, con un MBA en la Universidad 

Católica de Chile y un Diplomado en 

Gestión de Operaciones en la misma 

casa de estudios. También posee una 

Maestría en Hacienda Pública y Admi- 

nistración Financiera y Tributaria de la 

Universidad Nacional de Educación a 

Distancia (España). 

De acuerdo a lo que informó Hacienda 

el viernes pasado, Saravia permanecerá 

en el cargo desde el 31 de julio hasta el 

término de la actual Administración en 

atención a la Ley 19.882 que regula la 

nueva política de personal a los funcio- 

narios públicos. 

De acuerdo a fuentes del SII, Saravia 

tuvo una buena relación con el direc- 

tor saliente Javier Etcheberry. Si bien no 

eran cercanos, sí lograron una buena re- 

lación laboral, puesto que Saravia era la 

encargada de ejecutar el plan de Etche- 

berry y se reflejó en la puesta en marcha 

quien lideró todo el plan de fiscalización 

en terreno. 

El balance de ese plan es positivo: du- 

rante 2024 salieron “a la calle” 700 fun- 

cionarios, en promedio, quienes realiza- 

ron 229 mil operativos de control, de los 

cuales 175.600 fueron a comercios esta- 

blecidos, ferias mayoristas, terminales 

agrícolas y pesqueros, y 53.400 corres- 

pondieron a controles carreteros. 

El plan del SI! incluyó como sanción la 

clausura de comercios, cuando se detecta 

la no emisión de documentos tributarios 

de manera reiterada, o también, cuando 

la no emisión de documentos detectada 

representa un monto relevante. 

En 2024 se cursaron 9.181 infracciones, 

que equivalen a un 118% más que las 

emitidas en 2023. Entre enero y abril de 

2025, en tanto, ya se han emitido 5.060 

infracciones, más de la mitad que el total 

cursado en 2024. 

  
Una de sus cualidades que le destacan, 

a diferencia de Etcheberry, es un lideraz- 

go más horizontal e integrador y no tan 

vertical ni de imposición. 

A nivel interno, al ser funcionaria de 

carrera podrá sortear en primera instan- 

cia la siempre compleja relación con los 

funcionarios. 

Otras fuentes comentan que, si bien 

tiene liderazgo y capacidad técnica, su 

experiencia ha estado ligada a un área en 

específico, que en este caso es la fiscali- 

zación. Ahora, en cambio, deberá poner 

a prueba ese liderazgo al mando del SII, 

lo que conlleva una mayor responsabili- 

dad.Q
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